América y Monterrey disputarán hoy el encuentro de vuelta de la final del Apertura 2019 de la Liga MX; el duelo será esta noche, en el Estadio Azteca.

MAR

RESPECTO A OCTUBRE

Aumentaron 30% homicidios en noviembre

El SNSP reportó 69 asesinatos en el penúltimo mes del año: también se incrementaron los robos a casa habitación; mantiene Colima la tasa nacional más alta en esos dos delitos

> Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

En noviembre, los homicidios dolosos en Colima se incrementaron 30 por ciento respecto al número de esos delitos consignados durante octubre, según los datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

De acuerdo a las cifras oficiales, en noviembre se registraron 69 homicidios dolosos, la cifra más alta en lo que va del año, junto con agosto, cuando se presentó un número igual.

Mientras que en octubre, los asesinatos llegaron a 53, es decir,

que entre el antepenúltimo y el penúltimo mes del año se presentó un incremento de 16 homicidios dolosos, lo que representa un 30 por ciento.

Con la suma de noviembre, el número de asesinatos en 2019 llegó a 680, apenas 27 menos que los 707 que se registraron en 2018, pero a falta de contabilizar los que ocurran en diciembre.

Además, el SNSP consigna que el estado de Colima mantiene la tasa más alta de homicidios dolosos en el país, con 78.15 asesinatos por cada 100 mil personas; le sigue Baja California, con 67.29



Foto de Alberto Medina

MEJORAN AVENIDA

Avanza la obra de remodelación en la avenida De los Maestros del programa de prevención de accidentes "Las niñas y niños vamos primero". La primera etapa en el carril de oriente a poniente concluirá el 7 de enero.

Exige PRD a AMLO no aumentar precio de gasolina

Irremediablemente se traducirá en aumento de costos para productores, distribuidores y comercializadores, lo que impactará en mayores precios al consumidor, señala la coordinadora de la fracción parlamentaria de ese partido, Verónica Juárez

EL UNIVERSAL solina.

CIUDAD DE MÉXICO.- El la Cámara de Diputados exigió al presidente Andrés Manuel López Obrador que cumpla su promesa de no aumentar el precio de la ga-

La coordinadora de la fracción perredista, Verónica Juárez Piña, grupo parlamentario del PRD en alertó que si se aumenta el precio de la gasolina por la inflación, "lo real y único cierto y verificable es que el consumidor deberá desembolsar más por cada litro del com-

"Lo que irremediablemente se traducirá en aumento de costos para productores, distribuidores y comercializadores, lo cual a su vez impactará en mayores precios al consumidor.

NACIONAL/B3

La actriz estadouniden-

MURIÓ SUE LYON

se, Sue Lyon, conocida su interpretación en la película Lolita, de Stanley Kubrick, murió a los 73 años en Los Ángeles. Estados Unidos.

ESCENARIO/A





Foto de Alberto Medina

ROTONDA ABANDONADA

En estas condiciones está el interior de la Rotonda de los Hombres y las Mujeres Colimenses Ilustres.

RAFAEL PLATAS, ARQUEÓLOGO

Busca INAH recuperar piezas sin frenar el desarrollo de Colima

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El arqueólogo e investigador del INAH Colima, Rafael Platas Ruiz, destacó la labor del director de este instituto, Julio Ignacio Mar-

tínez de la Rosa, quien ha manifestado que no se frenará el desarrollo, sino que se busca siempre trabajar con los desarrolladores.

"El director Julio Ignacio Martínez siempre ha estado al pen-

diente de la labor de la protección técnica del patrimonio cultural, y la labor del Instituto es no detener el desarrollo en Colima", recalcó.

LOCAL/A2

RECOMIENDA DIPUTADO JULIO ANGUIANO

Deben Ayuntamientos reducir sus nóminas

Para enfrentar el complicado panorama financiero que se avizora en 2020, los Ayuntamientos deben ser disciplinados en sus gastos, reducir la nómina y optimizar recursos.

Así lo afirmó el diputado Julio



Elena DEL TORO Anguiano Urbina, presidente de la Comisión de Hacienda y Presu-

puesto del Congreso del Estado. "Que controlen siempre que el ingreso y la recaudación sean mayores al gasto, en la medida que lo hagan así, tendrán finanzas sanas", apuntó.

MUNICIPIOS/B7

ES DE 470 MILLONES 120 **MIL PESOS** PRESUPUESTO DE **EGRESOS 2020 DE VDEA**

El Cabildo municipal aprobó ayer el Presupuesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal 2020, durante la Trigesimotercera Sesión Pública Ordinaria.

MUNICIPIOS/B7

HALLAN A HOMBRE EJECUTADO EN MANZANILLO

ORDEN PÚBLICO/B6

A5

A 6

OPINIÓN

Propósitos ilógicos, peligrosos y hasta imposibles alargan las listas de miles de millones de personas en el mundo, sólo para caer en la tentación de los viejos hábitos o en el ostracismo

de los nuevos **GERARDO OCÓN DOMÍNGUEZ A 5**

Rolando CORDERA CAMPOS Óscar LLAMAS SÁNCHEZ Arnoldo KRAUS

Ma. Eugenia GONZÁLEZ PEREYRA





Foto de Hugo Ramírez

Privilegiando la preservación del patrimonio arqueológico, el INAH contribuye al desarrollo de la entidad, afirmó el arqueólogo e investigador de ese instituto en Colima, Rafael Platas Ruiz. En la imagen, las tumbas encontradas hace unos días, en donde se construye un fraccionamiento en La Armonía.

PRESERVA PATRIMONIO

Permite INAH desarrollo de Colima

Cuando entra a inspeccionar y a rescatar obras patrimonio cultural, lo hace con responsabilidad y en el menor tiempo posible para no afectar a los desarrolladores, afirma el arqueólogo Rafael Platas

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) trabaja en Colima por la preservación del patrimonio, pero sin frenar el desarrollo de la entidad.

Así lo expresó el arqueólogo e investigador del INAH Colima, Rafael Platas

Destacó la labor del director de este instituto Julio Ignacio Martínez de la Rosa, quien ha manifestado que no se frenará el desarrollo, sino que se busca siempre trabajar a la par con los desarrolladores.

"El director Julio Ignacio Martínez siempre ha estado al pendiente de la labor de la protección técnica del patrimonio cultural, y la labor del Instituto es no

detener el desarrollo en Colima", resaltó.

Ponderó que el objetivo del INAH es salvaguardar las piezas y todo lo relacionado a la arqueología, ya que muchas veces se comenta que quiere intervenir para entorpecer las obras, lo

que es incorrecto.

Dijo que la historia indica que siempre que el INAH entra a inspeccionar y a rescatar obras patrimonio cultural, lo hace con responsabilidad y en el menor tiempo posible para no afectar a los desarrolladores.

Busca MC afiliar a más de 6 mil personas en el estado

Para el partido es muy importante la participación ciudadana, afiliados o no, señala la dirigente estatal María Elena Abaroa

Hugo RAMÍREZ

El Partido Movimiento Ciudadano se está preparando para las elecciones de 2021 y está llevando a cabo en ese momento, como lo indica el INE, el proceso de afiliación.

Así lo informó la coordinadora estatal del partido en Colima, María Elena Abaroa López, quien precisó que tienen como meta afiliar a 6 mil personas.

"Estamos en un m mento de afiliación porque así está indicado por el INE. Tenemos que tener un número de afiliados y Movimiento Ciudadano no se había preocupado por

afiliar", expresó. Agregó que es muy importante la participación ciudadana, afiliados o no afiliados y así han trabajado siempre.

Mencionó que van bien como partido en el proceso de afiliación y lograrán la meta, "deben afiliarse 4 mil personas, pero nosotros estamos buscando una meta de 6 mil, queremos ir por más".

Señaló que actualmente Movimiento Ciudadano cuenta con aproximadamente 3 mil militantes, por lo que llegar a los 4 mil no será difícil.

Pide científico plantar flores en jardines para alimentar a las abejas

Aunque las abejas son consideradas los insectos más útiles e importantes para el ser humano, están muriendo a nivel mundial.

Eso, debido al uso excesivo de agroquímicos, plaguicidas y las especies invasoras, señaló el director del Centro de Investigaciones de Abejas del Centro Universitario del Sur de la Universidad de Guadalajara, José María Tapia González.

Hace unos días dictó la conferencia "Importancia de las abejas en la biodiversidad de la producción", en el Primer Simposio Regional Apícola en Colima, donde propuso plantar especies autóctonas que floreen durante todo el año en jardines públicos y pri-

Indicó que los científicos coinciden que la polinización mantiene los ecosistemas vivos.

"De esa diversidad de polinizadores se encargan de forma específica algunos como a apis mellifera,

Elena DEL TORO la abeja mielera, de polinizar hasta 80 diversas plan-

> En un estudio hecho en el Parque Nevado de Colima, se determinó que esa abeja mielera poliniza gran diversidad de plantas. "Entre los polinizadores, apis mellifera es la más impor-

> Al explicar cómo contribuyen las abejas a la producción de oxígeno, refirió que se encargan de polinizar y así preservar diversos géneros y especies de plantas, al ayudar a la reproducción de las plantas se produce el vital oxígeno.

> Se ha demostrado que los insectos polinizadores son necesarios para la polinización en un 100 por ciento en las almendras, 90 por ciento en manzanas, y hasta el algodón".

> Mencionó que el 84 por ciento de la cosecha del mundo depende de la polinización de insectos, y se calcula que esta polinización en México tiene un valor económico aproximado de 12 mil millones de

"Colibríes. murciélagos, abejorros y otros tipos de insectos como las mariposas se encargan de polinizar las flores, pero el más importante que poliniza en un 80 por ciento las plantas es la abeja mielera".

Sin embargo, apuntó ie algo está pasando a nivel mundial con las abejas, pues en algunos países están muriendo el 10 por ciento y en otros hasta el 50 por ciento.

A lo anterior se le atribuyen diversas causas principalmente los neonicotinoides que es un insecticida, así como a la agricultura industrializada que usa plaguicidas, las especies invasivas y los agroquímicos.

De acuerdo a la Sociedad Latinoamericana de Investigación de Abejas que realizó un estudio en Âmérica Latina para conocer el porcentaje de mortandad de abejas nativas, en México está reportado el 17 por ciento, aunque Tapia González consideró que puede ser más

alto porque el número de muestras es muy poco.

De acuerdo a los científicos, si las abejas desaparecieran abrían hambrunas en algunos países, y la estructura alimenticia se vería afectada.

"Las abejas son indicadoras de la sanidad del ecosistema en general, su mortandad, su desaparición, es un indicador de que algo anda mal", enfa-

Ante lo cual, planteó gestionar que en los jardines de las universidades y centros sociales gubernamentales y particulares se formen jardines de flores para que sirvan como refugio, y fuente de alimento sin pesticidas.

"En los espacios públicos y privados presionar para que siembren plantas amigables para las abejas, promover una agricultura menos industrializada, e irse más por la agricultura orgánica o en caso necesario aplicar insecticidas de origen orgánico".

En el fomento de la apicultura, dijo que el sector



Foto de Elena del Toro José María Tapia Gonzá-

necesita revitalizarse e incentivarse, pues "los apicultores son viejos y que no hay nuevas generaciones de apicultores, ahora los muchachos se están yendo a estudiar u otros trabajos, pero no siguen la actividad del abuelo, del padre".

Así como promover las actividades relacionadas con la apicultura, crear nuevas líneas de financiamiento, establecer planes para formación profesional de los apicultores, pero lo más importante es sensibilizar a la sociedad sobre la importancia de las abejas.

Fábrica de Innovación cambia la vida a muchos jóvenes

Se trabaja en nueve centros en el estado, señala el coordinador de la colonia Ramón Serrano, Óscar Fuentes

Hugo RAMÍREZ lima. **PULIDO**

El programa de la Fábrica de Innovación que se lleva a cabo en la colonia El Tívoli, así como en ocho Centros de Bienestar e Innovación Cultural, les ha cambiado la vida de manera positiva a cientos de jóvenes de Co-

Así lo señaló Óscar Fuentes, coordinador operativo del Centro de Bienestar e Innovación Cultural, Ramón Serrano.

Dijo que gracias a los buenos resultados, estas acciones se vienen replicando en ocho centros más.

Destacó que aquí se brin-

da la intervención en colonias donde hay violencia, drogadicción e inseguridad, mediante talleres culturales, artísticos y deportivos, además de la rehabilitación y mejoramiento de espacios

Agregó que estas acciones están enfocadas con el fin de revertir la situación

públicos.

de violencia y drogadicción en algunas colonias, donde el Gobierno del Estado ha replicado las acciones realizadas en la Fábrica de Innovación de la colonia El

Explicó que mediante los talleres y la rehabilitación de los espacios públicos, se busca integrar a la

comunidad, que vuelva a haber comunicación entre los vecinos.

Resaltó que es importante la participación de los niños en actividades productivas, para que no aprendan las conductas antisociales que puedan ver en la calle.

Expresó que la proble-

mática que existe en colonia Ramón Serrano es el consumo de sustancias adictivas.

Precisó que el objetivo es que mediante las actividades o talleres, se les dé a los niños una mejor opción para alejarlos de esas conductas que afectan tanto a ellos como a quienes los ro-



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en

la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com





CONTÁCTANOS

- (312) 31 3 63 00
- www.laguadalupana-casafuneral.com
- info@laguadalupanacasafuneral.com
- f La Guadalupana Casa Funeral

ESTAMOS CONTIGO.

Obituario Semanal

"Hay personas que se quedan en nuestro corazón, porque no pueden quedarse para siempre en nuestra vida"

Joven Daniela Guadalupe Carreón Gutiérrez

- Sra. Alicia Guzmán Velázquez Sra. Evelia Luisa Medina Díaz
- Sra. Gloria Araiza Vázquez
- Sra. Ma. Guadalupe Villatoro Ramírez
- Sra. María Ceballos Contreras Sra. María Félix Beltrán Lino
- Sra. María Juana llamas Ramos
- Sra. María Luisa López Magaña
- Sra. Patricia Moran Gaspar
- Sra. Petra Ramírez Mercado
- Sra. Ramona Mejía Jiménez Sra. Reynalda Salazar Barajas
- Sra. Rogelia Rivera Barajas
- Sra. Victoria Godoy
- Joven Adolfo Ángel Antonio Regalado
- Joven Alfredo Isiordia Flores Joven Jorge Carrillo Rivera
- Sr. Abel Mendoza Escañero
- Sr. Catarino Larios Rosales Sr. David Estrada Pérez
- Sr. Francisco Mariano Diego
- Sr. J. Jesús Gómez Martínez Sr. José Chávez López
- Sr. José Dionisio Ruiz Visfocri
- Sr. José Reyes Bautista
- Sr. Juan Cerda Domínguez
- Sr. Lucio Vargas Ochoa
- Sr. Luis Fernando Contreras Ruiz Sr. Rafael Ríos Ramírez Sr. Rafael Rodríguez Castañeda

Por siempre en nuestros corazones...

Sr. Samuel Verduzco Navarro

Sr. Víctor Daniel Gongora Tec

ANTERO VALLE

Complicado, panorama económico para próximo año

Elena DEL TORO

El próximo año se vislumbra complicado en materia financiera y de generación de empleo, por un lado el gobierno estatal tiene un deficiente manejo de los recursos, y por otro, no hay crecimiento económico nacional.

Lo anterior lo señaló el diputado panista, Fernando Antero Valle, quien sostuvo que el anuncio del gobierno estatal del despido de más de 500 trabajadores, y la tardanza en el pago del aguinaldos de los trabajadores del Poder Judicial, son la antesala de la complicación económica venidera.

Abundó que el panorama podría agravarse porque no hay crecimiento económico nacional, y "cuando no hay dinamismo económico nacional, no hay mucho circulante y hay poco consumo".

Añadió que "se antoja que si sigue creciendo el desempleo como cerró con más de 218 mil empleos perdidos de manera formal, no habrá condiciones para que los colimenses y mexicanos puedan contribuir, lo que agrava la falta de dinamismo económico, y como consecuencia, no hav una contribución por parte de los mexicanos".

Indicó que si este año, en el Estado se proyectó una recaudación de 18 mil millones de pesos, y en términos reales se recibieron 16 mil millones de pesos, "es decir, se recibieron 2 mil millones de pesos menos en este año, que tuvo esa consecuencia complicación laboral desde el Gobierno del Estado y el Poder

"Podemos pensar que 2020 será mucho peor, porque no creció el presupuesto de 17 a 18 mil, sino que se reduce a 17 mil millones de pesos, tenemos proyectados mil millones de pesos menos, con una disminución de los ingresos federales de cerca 2 mil millones de pesos adicionales, entonces la suma de estas valoraciones económicas dan como consecuencia una situación grave en términos de finanzas publicas y generación de empleo".

Abundó que cuando un Gobierno Federal no estimula la economía, empieza a cerrar políticas públicas estructuradas y las transfiere a programas asistenciales regalando dinero a

jóvenes y adultos mayores no existe una articulación de generación de empleo, y además se regresa a un sistema asistencialista como el de los años 70.

"No nada más hay una disminución de recursos públicos, hay una estrategia política y pública de centralizar los recursos a nivel federal, y eliminar las buenas acciones en materia de política pública de gobiernos anteriores, para empezar a regalar dinero, esto complica que los gobiernos estatales y municipales encuentren un cauce de fortalecimiento de sus finanzas".

Ante esto, dijo que tendrán que hacer una orientación en materia legislativa en dos áreas, una la fiscal sobre cómo podemos obtener mayores recursos de los ciudadanos sin incrementar impuestos; segundo, buscar un enfoque jurídico que permita eficientar la política de gastos de los gobiernos estatales y municipales.

En el segundo punto, abundó que es necesario hacer un trabajo político, y llegar a un pacto de construcción en el tema de finanzas públicas en donde los gobiernos adelgacen su plantilla laboral.

IMPRESIONANTE

Este tigre blanco es uno

de los principales atracti-

vos para los visitantes del

EcoParc Colima, Centro

de Conservación de Vida

Silvestre "Griselda Álva-

rez".

Publicidad para niños contribuye a la hipersexualización

La publicidad de juguetes, películas, videojuegos, videos musicales y moda dirigida a los niños, contribuye a generar una hipersexualización cada vez

CIUDAD DE MÉXICO.-

más precoz en la infancia, en especial en las niñas de entre 5 y 9 años de edad, afirmó Gabriela Orozco, académica de la Facultad de Psicología (FP) de la

La hipersexualización

exalta la sexualidad de los pequeños, al ser presentados como miniadultos; este proceso es innatural e insano para su desarrollo, pues podría afectar su salud mental y psicológica, además de propiciar a más corta edad ansiedad, depresión, insatisfacción corporal y trastornos ali-

v bulimia. Asimismo, promueve el erotismo prematuro de las niñas, que constantemente son bombardeadas con modelos de éxito social debido a sus atributos físicos.

mentarios como anorexia

"Esto las expone a comportamientos sexuales patológicos, pues visten con ropa inadecuada, se maquillan y usan taco-

Los adultos también promueven esta conducta, "porque a las niñas les regalamos muñecas que exaltan un ideal estético femenino; además, tienen libre acceso a dispositivos electrónicos sin la supervisión de sus padres, cuando carecen de la madurez física y psicológica para procesar la información que reciben y que contribuye a acelerar su transición hacia la adolescencia", dijo la especialista en psicobiología y neurociencias de la conducta.

Por otra parte, destacó que un sector importante de la población infantil escucha reguetón, cuyas letras e imágenes en videos tienen alto contenido sexual y de violencia.

Gabriela Orozco resaltó que la tendencia sexualizadora provoca que las pequeñas busquen la aceptación de los demás en función de su físico, lo que disminuye sus habilidades cognitivas, las empuja a adoptar un rol pasivo y genera infantes frágiles.

"Crecerán sin el espíritu crítico necesario para salirse de ese esquema y pasarán gran parte de su vida tratando de encajar en un modelo físico, quizá inalcanzable. En un guion unilateral, no decidido ni negociado por ellas, porque procede del mercado".

La universitaria expuso que es responsabilidad de los papás, la familia y la escuela prevenir el fenómeno de la hipersexualización mediante la transmisión de valores y principios.



Foto de Alberto Medina

Apoyan a dos niñas a las que violentaban sus derechos

ROQUE

En coordinación con autoridades estatales, se realizó la diligencia para resarcir los derechos de dos niñas que habían sido violentadas por su progenitora, informó Guadalupe García Vázquez, titular de la Procuraduría de Protección a Niñas, Niños y Adolescentes del Municipio de Colima.

Mediante boletín de prensa, Lupita García explicó que "se realizan las diligencias necesarias para restituir a las personas menores de edad violentadas en sus derechos, coordinando acciones entre autoridades y tramitando las medidas jurídicas necesarias".

Agregó que "fue así como se trabajó en la atención de una denuncia recibida en la

Hugo VELÁZQUEZ Procuraduría de Protección a Niñas, Niños y Adolescentes del Municipio de Colima, en la cual reportaban el descuido y exposición a riesgos de dos niñas, por parte de su madre".

La Procuradora de niñas, niños y adolescentes explicó que durante la investigación se verificaron los hechos denunciados "y se solicitaron dos medidas jurídicas, una ante la Juez Auxiliar y otra ante la Agente del Ministerio Público adscrito al Centro de Justicia Para las Mujeres, para poder lograr el resguardo de dos niñas, una de 8 años y la menor de 4 años".

Precisó que "dichas medidas urgentes se dictan priorizando el interés superior de la niñez, ya que por encima del derecho de la madre, prevalece el interés

superior de las niñas, a fin de garantizar la integridad física y mental, de las menores de edad, por lo que a través de un proceso legal, finalmente fueron entregadas para su cuidado con una persona de la familia am-

En este sentido, precisó que la madre de las niñas "se tendrá que sujetar a un procedimiento administrativo que se integra en la Procuraduría de NNA del Municipio de Colima, en el cual tendrá que demostrar que puede ser apta para tener bajo su cuidado a sus hijas.

"Asimismo, tendrá que dar atención a la denuncia presentada por esta Procuraduría".

García Vázquez enfatizó que las dos niñas serán atendidas con terapia psicológica como una medida de restituirlas en sus derechos violentados y refirió que dicho resguardo se realizó con apoyo de la psicóloga adscrita a esta Procuraduría Municipal, Cristina Villegas Vallejo, y en coordinación con el Centro de Justicia para las Mujeres y Juzgado Auxiliar, quien también se hizo acompañar de la Policía Estatal.

ORACIÓN MILAGROSA

Confío en ti, mi Dios Padre, Hijo y Espíritu Santo, mi Señor Jesús, mi único Salvador, con todas las fuerzas de mi alma te pido me concedas las gracias que tanto deseo.

Rece 9 Aves Marías durante 9 días, pida 3 deseos: 2 de negocio y uno imposible y al 9o. día publique esta oración, se cumplirá, aunque no lo

Observe qué ocurrirá el 4 día de su publicación.

A.M.A.

VIH/sida, uno de los problemas de salud pública más complejos de la humanidad

De acuerdo con la Secretaría de Salud, en diciembre de 2017 vivían con VIH 230 mil mexicanos, y para 2020 se calcula que serán 250 mil

UNAM

CIUDAD DE MÉXICO.-La infección por VIH/sida es uno de los problemas de salud pública más complejos que ha enfrentado la humanidad en las últimas

Es una enfermedad que provoca daño al organismo, con serias repercusiones psicológicas, sociales, económicas y políticas en los individuos, familias y comunidades afectadas.

Este padecimiento ha cambiado la forma de abordar la salud pública, afirmaron especialistas en la UNAM.

Hace 36 años se descubrió que el agente causal es el Virus de la Inmunodeficiencia Humana (VIH), y poco después se describieron oficialmente los primeros casos del Síndrome de la Inmunodeficiencia Adquirida (Sida), recordó María Eugenia Jiménez, de la Facultad de Odontología de la UNAM.

Samuel Ponce de León, de la Facultad de Medicina (FM), resaltó que "estamos frente a un enemigo minúsculo, pero cuyo peligro se puede potenciar por las acciones equivocadas que adoptemos como individuos y sociedad".

En México se ha logrado evitar una atmósfera de terror, paranoia y persecución, pero los prejuicios y la falta de recursos persisten. "Profesionales de la salud, gobierno y sociedad están

obligados a evitar actitudes autocomplacientes que hagan crecer el número de infectados, pero también deben proteger el derecho a la vida que tienen los seropositivos y enfermos", subrayó.

De acuerdo con la Secretaría de Salud, en diciembre de 2017 vivían con VIH 230 mil mexicanos, y para 2020 se calcula que serán 250 mil. En 2018, sólo 150 mil mexicanos contagiados conocían su estado serológico;

dos de cada tres estuvieron en tratamiento antirretroviral, atendiéndose en alguno de los 139 servicios especializados; y 147 mil seguían su tratamiento antirretroviral en el país.

En esta situación se combinan factores como la pobreza, la ignorancia, los mitos y prejuicios, los largos periodos de incubación del VIH y su variabilidad genética, así como las dificultades para comprender las múltiples facetas de la

sexualidad humana y disminuir las conductas de riesgo, añadió Patricia Uribe Zúñiga, infectóloga por la UNAM y ex titular de Censida.

"Para controlar esta enfermedad es necesaria la participación de todos los sectores de la población: salud, educación, medios, organizaciones civiles y personas afectadas por el VIH/ sida. Es indispensable informarse, sensibilizarse, comprometerse, unir esfuerzos y actuar", dijo.

REPORTAJE

ELENA DEL TORO EQUIHUA

Las piñatas, tradición y creatividad

iDALE, dale, dale, no pierdas el tino, porque si lo pierdes, pierdes el camino!", es el canto popular para quebrar la tradicional piñata, fundamental en estas fiestas decembrinas, tanto para la celebración navideña como para la de fin de año. Los niños, jóvenes y adultos se divierten desde el inicio y hasta el final, primero rompiéndola y después ganando los dulces esparcidos en el suelo.

El papel y el cartón, así como la imaginación y la creatividad, son los elementos indispensables para crear las piñatas. Aunque en esta época tienen mucha demanda las de estrellas, Santa Claus, renos y pinos, se pueden hacer de cualquier figura.

Diario de Colima entrevistó a Rosalba Chávez Rebolledo y a su esposo Jaime Zepeda Carrillo, quienes durante 15 años se han dedicado a la elaboración y venta de piñatas, así como a Rosi Ocampo, quien tiene 20 años haciendo estas piezas coloridas.

Concordaron que en estas fechas las figuras de estrellas tienen mucha demanda. Las de siete picos representan los siete pecados capitales: soberbia, avaricia, lujuria, ira, gula, envidia y pereza; y las de seis picos simbolizan a la Estrella de David, que guió a los tres Reyes Magos al pesebre del Niño Jesús.

A través de los años, el principal cambio que han tenido estas piezas es el reemplazo del cántaro de barro por globos y cartón, para hacer el centro de la piñata, pues los padres y madres de familia temen que el cántaro dañe a sus hijos y a quienes lo quiebran.

PIÑATAS, PARA SALIR ADELANTE

En estas fechas, quienes se dedican a la producción de piñatas empiezan labores desde muy temprano para satisfacer la demanda, o se preparan con anticipación para cubrir los pedidos.

Rosalba Chávez y Jaime Zepeda son los propietarios del negocio Piñatas Happy, quienes ante las dificultades financieras vieron en la elaboración y venta de estas piezas una actividad económica para sacar adelante a la familia. La señora Rosalba señala que cuando comenzó a producir piñatas, en 2005, con unas personas que eran globeros, surgió en el momento en que se tenía que trabajar ante la difícil situación económica.

"Tuve que apoyar a mi marido para poder salir adelante", luego empezó a tener clientes de todos los municipios. Ahora también sus hijas ayudan en el negocio. Añade que en esta temporada decembrina las piñatas tienen una alta demanda, por lo que empiezan las labores desde las 5 de la mañana y terminan hasta después de las 8 de la noche.

Por ello, en esta época solamente trabajan piñatas navideñas como son estrellas, Santa Claus y renos. "Es lo tradicional, es lo que pide la gente, es lo que se vende".

Explica que para realizarlas, primero se identifica el tipo de piñata, como en el caso de las estrellas, si es de cántaro, globo o de tambor.

El tambor es un círculo hecho de cartón, para lo cual primero se realiza un círculo con papel corrugado, luego se hacen los conos, se forran y se le da la estructura de seis picos; después se coloca una imagen, la forran y finalmente le ponen los cordeles.

En el caso de la piñata de cántaro, primero éste se forra con papel periódico, luego se arman los conos y también se le pone el papel colorido, y para terminar los cordeles. La diferencia es que ésta no lleva figura.

Rosalba abunda que con los años la técnica para elaborar las piñatas ha cambiado un poco, pues "ya se metió el tambor, es lo que ha estado fluyendo más por la venta de las piñatas".

El material básico es cartón, papel de china y metálico, así como las estampas. En tanto, el proceso para elaborarlas depende de la práctica de la persona, "al que le gusta el arte, el estar trabajando, pues eso es lo que hace rápido su trabajo y con gusto en lo que lo hace".

En esta época, las personas buscan la piñata tradicional que son las estrellas de siete picos. "porque quieren romper los siete pecados capitales", así como la de seis picos, que representa la estrella de Belén que guió a los tres Reyes Magos.

Aunque unos rompen las piñatas en Nochebuena, otros lo hacen el último día del año, "es una tradición que depende mucho de la creencia de las personas".

En su negocio, refiere que tienen venta de mayoreo y menudeo, por lo que el costo varía entre un 30 y 40 por ciento. El mayoreo es a partir de 10 piñatas.

Entre sus anécdotas, refiere que las quemadas de los dedos y manos "son el pan de cada día", y recuerda que tenía una empleada que mientras trabajaba se sentó en la pistola de silicón caliente, "ella se movía y movía, y le preguntaba qué pasa, qué tienes, y cuando se levanta resulta que se había sentado en la pistola", y suelta la risa al acordarse del suceso.

Las piñatas tienen diferentes precios, desde 35 hasta 220 pesos. La estrella de tambor cuesta 35, 80, 110, 220 pesos. "Depende del tamaño y el personaje que quieran".

PARA SATISFACER GUSTOS

Rosi Ocampo, propietaria de La Casa de las Piñatas, indica que desde hace más de 20 años elabora estas piezas, y desde



Fotos de Elena del Toro

Rosi Ocampo, propietaria de La Casa de las Piñatas, indica que desde hace más de 20 años elabora estas piezas.



Rosalba Chávez y Jaime Zepeda vieron en la elaboración y venta de piñatas una actividad económica para sacar adelante a la familia.



El papel y el cartón, así como la imaginación y la creatividad, son los elementos indispensables para crear las piñatas.

hace casi 14 años tiene su propio negocio, en donde todos los días vende. Se inició en esta actividad porque su hijo cumplió años y no le gustaban las piñatas que vendían, por lo que ella las hizo; aunque no fue a un curso para aprender, tiene habilidad para las manualidades.

"Siempre me han gustado las manualidades, y a partir de eso, echando a perder se aprende, eso fue lo principal, ya con los años poco a poco fui viendo que me quedaban bien".

Añade: "Inicié por necesidad, primero de cumplirle el gusto a mi hijo, y de ahí a alguna amistad, un familiar que sus hijos cumplían años, queriendo tener piñata del mismo tipo".

La señora Rosi comparte su tiempo entre su negocio de piñatas y su trabajo administrativo en el Hospital de Cancerología. Menciona que durante todo el año se dedican a la venta de piñatas, pero considera que la de diciembre es muy buena, porque ya tienen sus clientes.

Además, en esta época tienen piñatas navideñas pero también de personajes, que en esta temporada no las encuentran en muchos lados, porque toda la gente nada más hace navideñas, "nosotros tratamos de tener surtido". Puntualiza que en estos tiempos tienen mucha demanda la estrella de siete picos y la de cinco, esta última es más chica. Los materiales básicos para elaborar estas figuras son papel periódico, engrudo, papel de china y crepé, cartón, así como los cántaros.

En cuanto a los precios, dice que "el tamaño es el precio, tenemos piñata chica desde 170 pesos, hasta una grande de 650 pesos".

Respecto a los cambios de la técnica para elaborarlas, destaca que la de cántaro ya no la piden tanto, ahora van globos y cartón, papel minagris y caple. Asimismo, los personajes también han cambiado, que no son los mismos que hace 20

años, ahorita cada temporada salen diferentes.

Las piñatas tienen la coincidencia de que tienen que tener el hueco para colocarles los dulces, "finalmente el llamativo es que rompes la piñata y la van a caer los dulces, los niños no van a identificar si cayeron del cántaro o del cartón".

ENSEÑANZA DE PIÑATAS

La señora Ocampo añade que también ha enseñado a muchas personas a hacer las piñatas, pues hace varios años tuvo un taller en el Cereso de Colima, para que las mujeres aprendieran esta actividad y pudieran tener ingresos.

"Me tenía que meter pasando todos los filtros necesarios, llevar yo misma mi material, porque al enseñarles, ya que lo lograban, les pagaba porque trabajaran para tener en existencia en la tienda el tipo de piñata que yo quería tener".

Así tenían doble beneficio, para tener piñatas en su negocio, y para las internas para que aprendieran un oficio y tuvieran trabajo en el Cereso, porque ahí no tienen manera de generar ingresos. También da trabajo a más personas en su casa para hacer piñatas, pues ella sola no se da abasto para satisfacer la demanda.

"Todos los días cumplen años los niños, a veces los papás buscan una piñata económica, pero en otras quieren una especial como personajes que no están de moda. Hay que tener paciencia para agarrarle el gusto a los personajes, aunque no tengas la edad para ver caricaturas, hay que seguir viéndolas".

Entre los personajes más raros que han elaborado son para adultos, "hacemos piñatas de despedida de soltero; una vez tuvimos un cliente de 100 años, un señor que vino acompañado para pedir una piñata porque nunca le habían festejado y quería su figura con el número de 100 años, y así se la hicimos".

Efemérides

29 de diciembre

Aniversario del natalicio de don Venustiano Carranza (1859). Se iza la Bandera Nacional a toda asta.

1869.- Natalicio del muralista David Alfaro Siqueiros.
1912.- Llega a Colima de incógnito, en el tren de Guadalajara, el general Francisco Villa, quien se fugó de la prisión
militar de Santiago Tlatelolco, de la Ciudad de México. Enseguida, se trasladó hacia Mazatlán, para de ahí salir por tren
a Estados Unidos, de donde regresó al país para combatir
la dictadura de Victoriano Huerta.

30 de diciembre

Fiestas en Minatitlán, en honor de la Purísima Concepción.

1836.- Colima es incorporado a Michoacán, como Distrito del Sudoeste, junto con las zonas de Coalcomán y Apatzingán. El 16 de agosto de 1846 logra su "independencia", al secundar la sublevación del general Salas, quien ya como Presidente, restituye a Colima su categoría de Territorio Federal, el 18 de septiembre de 1846.

1853.- Se firma el Tratado por el que Estados Unidos "adquiere" el Territorio de la Mesilla, que formaba parte de los estados de Chihuahua y Sonora.

1943.- Se forma el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, en la Ciudad de México. En 1944 se integra la Sección 6 de Colima del SNTE, siendo nombrada primera secretaria general, la profesora Susana Ortiz Silva.

31 de diciembre

1885.- Natalicio del maestro Rafael Ramírez, pionero en la educación indígena y rural.

1947.- El prestigiado pintor y escritor tapatío, Gerardo Murillo (Doctor Atl), se propone fundar el Pihuamo, "La Capital del Mundo", considerando que existen en ese lugar las condiciones geográficas ideales para disfrutar plenamente de la vida. A pesar de su avanzada edad y delicado estado de salud, realiza recorridos, motivando a las autoridades y vecinos para que apoyen su fantástico proyecto.

1 de enero Año Nuevo.

Año Nuevo. Descanso obligatorio. Iniciación del Año Fiscal.

1915.- El general Manuel M. Diéguez, mediante Manifiesto dirigido al Pueblo de Colima, nombra al ciudadano coronel Juan José Ríos, gobernador provisional y comandante militar del estado.

1948.- Comienza a operar el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) como un servicio público nacional y obligatorio.

1956.- A la 1 de la mañana, un grupo de alcoholizados partidarios del candidato a presidente municipal independiente, Hermenegildo Gutiérrez, tratan de tomar por asalto la Presidencia Municipal de Tecomán. La policía dispara contra la multitud y causa seis muertes, cinco de ellas mujeres, y varios heridos. El mismo día del atentado, el Gobernador y el Congreso del Estado en Pleno, dan posesión como alcalde al priista Antonio González Fernández.

2 de enero

1871.- Muere Margarita Maza de Juárez, esposa del ex presidente Benito Juárez.

1879.- Se declaran obligatorias la enseñanza primaria y la vacuna antivariolosa en el estado de Colima.

3 de enero

1599.- En la Villa de Colima, Alonso de Terrera vende

a Álvaro García Grijalva en 48 pesos, un esclavo negro criollo, sujeto a la servidumbre, llamado Jerónimo, de 20

años de edad. 1811.- Se establece el servicio de correo semanal Manzanillo-Guadalajara. En Colima, se instalan buzones

1900.- Se inicia la construcción del rompeolas, malecón y canales de saneamiento en las lagunas Cuyutlán y San Pedrito. Estas obras son inauguradas por el presidente Díaz, el 12 de diciembre de 1908.

1912.- Pascual Orozco desconoce al presidente Madero y proclama el Plan de la Empacadora, en Chihuahua.

1914.- Fusilamiento de Felipe Carrillo Puerto, en Mérida,

1957.- En la ciudad de Colima, se constituye la Federación local de la CROM.

4 de enero

1842.- Inicia sus actividades la fábrica de Hilados y Tejidos "San Cayetano", al norte de la ciudad de Colima. Utilizan el algodón cultivado en la planicie costera de Tecomán y Coahuayana. Posteriormente, se instalaron otras fábricas similares: "La Atrevida", en 1850, y "La Armonía", en 1867.

1955.- Se forma la Federación de Estudiantes de Colima, en una convención estudiantil efectuada en el parque Hidalgo. Finalmente, al incrementarse la población estudiantil, se fortaleció la FEC, formando parte de la comunidad universitaria.

1980.- Se publica la Ley de Responsabilidades de los Funcionarios y Empleados de la Federación y de los Altos Funcionarios de los Estados.

(Tomado del libro *Efemérides de Colima y de México*, del profesor Juan Oseguera Velázquez).





Psico-tips Año Nuevo, ¿mismos propósitos?

NTRE los múltiples rituales que hemos adoptado se encuentra el de hacer una lista de propósitos de Año Nuevo, de hábitos que deseamos agregar o quitar.

Entre los deseos de Año Nuevo se encuentran el bajar de peso, ahorrar, hacer más deporte, dejar de fumar, ingerir menos bebidas alcohólicas, adquirir lujos, aprender algo. Un gran propósito sería dejar de hacer propósitos que vamos a cumplir. La temática general de los propósitos varía dependiendo de si somos hombres, mujeres, jóvenes, mayores, estudiantes, ricos, pobres. Cada año miles de personas elaboran listas (la mayoría de las personas elaboran una lista mental).

Pero, ¿por qué es tan difícil cumplir propósitos en

Año Nuevo? ¿Es voluntad débil o pereza? Propósitos ilógicos, peligrosos y a veces hasta imposibles alargan las listas de miles de millones de personas en el mundo, sólo para caer en la tentación de los viejos hábitos o en el ostracismo de los nuevos hábitos.

Me sorprenden, por ejemplo, que quieran bajar 10 kilogramos en 10 días. No es que no sea posible, pero existen muchos factores a tomar en cuenta, que en muchas ocasiones no queremos considerar porque eso significaría caer en la realidad. La estatura, la masa muscular, hábitos que debemos disminuir (televisión o celular), hábitos que debemos adquirir (actividad), alimentos que debemos procurar (frutas y verduras), productos que debemos evitar (refrescos, comida chatarra). No se deben bajar 10 kilos en 10 días simplemente entrando al gimnasio y levantando pesas durante 4 horas. Así como tampoco se debe correr 10 kilómetros de un día para otro.

Pero nuestra desesperación nos hace caer ingenuamente en trampas de la ilusión, sobre todo en estas fechas: En esta fecha se venden, como pan caliente, aparatos para hacer ejercicio y productos para adelgazar, más que en cualquier época del año.

Y en unos meses se venderán por la mitad de su valor en el tianguis porque no dieron el resultado que esperábamos, después de todo, ¿cómo íbamos a saber que sería tan cansado hacer ejercicio intenso durante 5 minutos? Pero si la entrenadora *fitness* dijo que no cuesta nada de trabajo y el muchacho que la acompaña está bien marcado del abdomen.

Algo similar sucede con hábitos como dejar de fumar. Si una persona se fuma 40 cigarrillos al día, no

podemos esperar que lo deje de un día para otro. Adicionalmente, con el paso del tiempo perdemos motivación interna, pues el incentivo inicial fue el cambio de año, que además estuvo fertilizado por la campaña mediática que aparece en los medios masivos de comunicación. Los pequeños progresos se pierden en el paso del tiempo sobre todo si no hubo apoyo social de parte de nuestros amigos o familiares más cercanos. Después de todo, ¿cómo voy a dejar de fumar si mis cercanos fuman?

Pero ya basta de analizar el problema y vayamos a las soluciones, porque, sorpresa... sí se puede, pero no en los términos románticos de las caricaturas de Hollywood.

Primer tip: es más fácil cumplir una lista con pocos propósitos, incluso si sólo es un propósito. Las listas largas son difíciles de supervisar y a menudo son más desmotivantes. Otro tip es que los propósitos deben tener una secuencia lógica: ir al médico para balancear la dieta, bajar y controlar el peso, que simplemente dejar de comer como en dietas encontradas en revistas y sin supervisión profesional. Otro tip es que sea un propósito real para que mantengamos la motivación: es más fácil y efectivo bajar 5 kilogramos al mes y mantenerlo, que intentar bajar 20 kilogramos en un mes. Un último tip es que es más fácil sustituir un hábito nocivo con uno saludable, que simplemente eliminar un hábito saludable.

Siendo que estos tips no constituyen una guía total, si deseamos cumplir con nuestros propósitos, conviene acudir a un profesional de acuerdo a cada propósito y necesidad, incluyendo a profesionales de la psicología.

*Psicólogo



De encrucijadas y juicios sumarios

ESDE luego que se vale conjeturar para luego jugar al perplejo: ¿Por qué se nos ha impuesto tan rápido el estilo personal de gobernar del Presidente? ¿ Por qué, a nuestra vez, optamos por evaluar al gobierno a partir del carácter del Presidente, de sus constantes salidas o puntadas, evasiones y evasivas, agresiones que van y vienen, en vez de escudriñar en las raíces de tal comportamiento y tratar de identificar las coordenadas que le permitieron alzarse con la victoria electoral de julio y conservar una aceptación considerable por parte de una mayoría, que concede una y otra vez el beneficio de su duda a la propuesta del nuevo gobierno y su dirigente?

No tengo una respuesta satisfactoria, mucho menos unívoca, a estas y preguntas similares, pero sí una preocupación persistente por la calidad de la crítica esgrimida por sus más conspicuos adversarios, como el Presidente ha elegido calificarlos, a más de conservadores cuando en realidad en su mayoría son liberales, políticos convictos y confesos. Algunos de ellos también liberales económicos inscritos en el siempre desconcertante continuo, que va de los economistas de Manchester de XIX a los hayekianos de ayer, digamos que los 30, y de hoy; digamos que a partir de los años 70, cuando se decretó desde el poder imperial el fin de Keynes y sus enseñanzas.

de construcción de una auténtica "oposición leal", indispensable para siquiera imaginar un buen gobierno en medio de las marejadas y mareas altas que, sin remedio ni apelación alguna, vendrán sobre nosotros más pronto que tarde.

Sin un contexto de diversidad organizada para no sólo dar cabida, sino cauce a la pluralidad política que ya nos caracteriza, el país real, el político de las mil y una reformas y el económico del estancamiento secular con su cauda de empobrecimiento y desigualdad perennes, no encontrará salida productiva y duradera. Para así, quedar al amparo de las impetuosas corrientes de cambio técnico que ya está aquí, de mutación política que chinos y rusos, por su parte y trumpianos por la suya, buscan implantar ya como una alternativa radical del orden liberal y democrático de la segunda postguerra.

Eso es lo que nos jugamos y un primer criterio ordenador de nuestros juicios debería llevarnos a preguntar si las decisiones, dichos y hechos, del gobierno nos acercan a la erección de tal contexto, que es de exigencia, pero también de oportunidad o no. El alejamiento presidencial de las cumbres del G20 y similares, nos dirían que no, que el Presidente opta por la abstención en un mundo que reclama tomas de posición audaces y visionarias. Pero a la vez, la cautela elegida para lidiar con Trump sin desbarrancarse, aunque a costos muy altos en términos de la tradición, nos diría que se explora un "esperar a ver" sin incurrir en daños mayores para una relación bilateral siempre frágil y una vinculación económica compleja y arraigada hasta determinar, insatisfactoriamente por lo demás, el ritmo general del crecimiento económico.

Lo inmediato y cierto, a pesar de que muchos puedan apostar a que esto es transitorio, es que nuestro andar ha sido incierto y dubitativo y que las agresiones de última hora de los golpistas bolivianos no hacen sino comprobar que nuestra añeja y respetada posición internacional constitucional, no conmueve a ninguno de los personajes siniestros que buscan derruir el horizonte latinoamericano progresista tan duro y esperanzadamente construido, después de las décadas perdidas de fines del siglo pasado.

Se trata de realidades funestas que no pueden atribuirse a lo errático de nuestra posición externa y frente a la globalidad. En todo caso, el reclamo y la crítica deberían centrarse en nuestra lentitud para reaccionar y buscar caminos de adaptación a una realidad que no sólo es nueva, aunque no del todo inédita, sino misteriosa y opaca, dominada por caracteres agresivos y ominosos como lo son Trump, Bolsonaro o Johnson.

La intrigante y amenazadora escena del mundo no puede servir de pretexto para posponer la crítica o aferrarse al referido beneficio de la duda, pero sí para no perder de vista el peso que tal complejidad tiene sobre nosotros y nuestras decisiones. Las del hoy, responsabilidad del presidente López Obrador; las de mañana, cuando podamos o tengamos que hablar de un gobierno plural con vocación nacional; o las de más tarde, cuando tengamos que encarar los vericuetos de la sucesión presidencial que no será ni como ayer, ni mucho menos como antier.

En la encrucijada, la peor de las compañías es la inveterada obsesión por el juicio rápido, simplista pero sumario.



La palabra del domingo El amor en la familia

OY celebramos la fiesta de la sagrada familia, constituida por Jesús, María y José. Hermosa familia que la Iglesia nos propone como ejemplo a seguir en nuestra vida familiar actual. Las circunstancias que vivió la sagrada familia son distintas a nuestras costumbres y a nuestro vivir en la actualidad. Pero el mandamiento del amor que Dios puso como fundamento de la familia humana es inmutable, insustituible. Amor divino y humano que se debe

María es madre cercana a su hijo, no sólo en los momentos de alegría, sino también y sobre todo en los días de persecución, soledad y muerte. Así es la familia de Jesús: santa, unida, modelo de virtudes humanas y divinas, dispuesta siempre a cumplir la voluntad de Dios. El hogar cristiano debe ser imitación de Nazaret: un lugar donde Dios sea el centro del amor que todos se tienen.

aplicar y vivir en cualquier tiempo y circunstancia.

Decir "sagrada familia" no significa ausencia de dificultades. El Evangelio de este día nos habla de un grave problema: el rey Herodes busca al Niño Jesús, recién nacido, para matarlo. José toma al niño y a su madre y huyen a Egipto donde permanecen hasta que murió Herodes. Entonces José, advertido en sueños, regresó con su familia a Israel y se establecieron en una población de Galilea, llamada Nazaret. "Y Jesús crecía en sabiduría, como en estatura, y a favor de Dios y ante los hombres".

Jesús quiso comenzar su vida redentora en el seno de esa familia pobre, sencilla, humilde, trabajadora y normal. Nada ocurre de extraordinario en esos años de Nazaret, donde Jesús pasó la mayor parte de su vida: trabajo, oración, obediencia, estudio y un gran amor a su familia. Solamente cuando llegó a los 30 años de edad, comenzó Jesús su vida pública.

José era cabeza de la familia y la sostenía con su trabajo. José es modelo de responsabilidad sobre todo en momentos delicados; siempre asume su papel providencial de guía, sostén y apoyo. José respetaba la vocación de María y la de Jesús, a quienes consagra toda su energía. Hombre que habla no tanto con palabras, sino con acciones.

María, llena de gracia, la Madre virginal de Jesús pasó la mayor parte de sus días, igual que millones de mujeres, de entonces y de ahora, que viven ocupadas en cuidar a su familia, en educar a sus hijos, a sacar adelante las tareas del hogar. María santifica las cosas sencillas como son: el trabajo de cada día, la oración, la atención a los demás, la ayuda a familiares y a los necesitados. iBenditas cosas normales que agradan mucho a Dios! María es Madre cercana a su hijo, no sólo en los momentos de alegría, sino también y sobre todo en los días de persecución, soledad y muerte.

Así es la familia de Jesús: santa, unida, modelo de virtudes humanas y divinas, dispuesta siempre a cumplir la voluntad de Dios. El hogar cristiano debe ser imitación de Nazaret: un lugar donde Dios sea el centro del amor que todos se tienen.

Amigo(a): En la oración familiar, en la Eucaristía, es donde nuestras familias pueden aumentar su fe, su unión, su ilusión de vivir, su compromiso diario de amor que es misión de salvación en los planes de Dios.



La Era *Password*

IVIMOS en la "Era Password". Uno no es nada si no tiene un *password* y ese mismo uno se convierte en muchas nadas si elaboró varios *password* y olvidó algunos. Escribo *password* sin cursivas y no utilizo contraseña porque en la "Era Password" las dicotomías no existen: nos dominan las compañías tecnológicas y el inglés. Eso lo ha explicado con exactitud la doctora *Password*, una de las voces fundamentales de Facebook, Internet, etcétera.

Las claves para abrir correos o cuentas bancarias son personales y deben ser fuertes. Fuertes, explican los expertos, son aquellas que contienen una considerable extensión y tienen símbolos, mayúsculas, minúsculas y números. Dada la necesidad de los *password*, diversas empresas de la esfera tecnológica han organizado el Día Mundial de la Contraseña el primer jueves de mayo, cuyo propósito es reforzar la seguridad del usuario. Lo del Día Mundial no es ni ficción ni broma, es realidad. En cuanto sean innecesarios el Día del Padre o el de la Abuela, el Día Password contará con un espacio fijo en el calendario.

Antes de conocer la información previa me dediqué a crear varias contraseñas para mis cuentas de crédito y bancarias, para el hospital e internet así como para las páginas de publicaciones periódicas y para mis tres o cuatro empresas cuyo origen y oficio no puedo compartir.

Hace 5 ó 6 años, generé, como dije, varios password. Al cabo de un año, mis cuentas bancarias se quedaron en cero, mis tarjetas de crédito alcanzaron deudas estratosféricas, mi consultorio se quedó sin pacientes y mis empresas se convirtieron en fantasmas. Consulté a unos abogados nativos de internet y expertos en fraudes por passwords bobos. Me enviaron a Password Office Smith. El director me explicó que mis passwords, por simples e inocentes, habían sido pirateados. "¿Recuerda sus claves?", me preguntó el gerente, "sí", respondí, "1234, abcd, 4321 y ASKW fueron las que más utilicé". "Por eso le robaron. Usurparon con facilidad su identidad. Le sugiero crear claves fuertes", me dijo, "y no olvide verificar si usted sigue vigente".

Me inscribí en un curso especializado en claves fuertes, por supuesto, el mejor de la ciudad. El curso duró 2 días, 16 horas en total y el costo fue enorme: 1\$2\$3\$4\$5\$6\$7\$8\$9\$.

El examen, amén de costoso, algo así como 10 salarios mínimos, fue muy duro: cada alumno tenía que crear tres claves fuertes. Si dos alumnos generaban el mismo *password* eran expulsados sin misericordia y obligados a tomar un segundo curso con costo adicional –así lo estipulaban las reglas—.

Por fortuna yo no reprobé y casi casi me otorgaron una Mención Honorífica. No me la dieron pues fui incapaz de recitar mi *password* al revés.

Al llegar a casa busqué salvar mi honor y proteger todos mis bienes. Generé dos claves fuertes: "4r%tM=s-LM?2uM", y "3eM%gtB/·kqT". Para que nadie las usurpara no las escribí en ningún papel. Las repetí mil veces con tal de memorizarlas. Cuando intenté utilizarlas después de un año, me percaté que las había olvidado y tampoco logré encontrar el papel donde ahora escribo para leer mis claves. Ayer recibí sendas cartas de los bancos y de las cuentas de crédito donde había adelantado algunos depósitos; la información fue deprimente: las cuentas bancarias y el dinero de las tarjetas de crédito y débito pasaban a ser parte de las arcas nacionales por no haberse usado durante un año.

Acudí muy molesto a Password Office Smith. Buscaba una explicación. Ninguno de los profesores del curso nos advirtió que debíamos memorizarlas, escribirlas y meterlas en una botella bien tapada en alguno de los lagos de Chapultepec y/o contratar una oficina de seguridad privada para que guardasen los *passwords* en un lugar ultra seguro. La oficina, por supuesto, había desaparecido y yo había quebrado de nuevo. La "Era Password" y la doctora del mismo apellido discriminan: sólo admite a menores de 30 años.

*Médico

Las claves para abrir correos o cuentas bancarias son personales y deben ser fuertes. Fuertes, explican los expertos, son aquellas que contienen una considerable extensión y tienen símbolos, mayúsculas, minúsculas y números. Dada la necesidad de los password, diversas empresas de la esfera tecnológica han organizado el Día Mundial de la Contraseña el primer jueves de mayo.





Para ser publicados, los textos no deben rebasar los dos mil caracteres, ir acompañados con el nombre del firmante, copia de su credencial de elector, teléfono y dirección. Nos reservamos el derecho de resumirlos en caso de exceder límite. opinan@diariodecolima.com

Dice adiós a Jimmy y los Loros

Sr. Héctor Sánchez de la Madrid Presidente del Consejo de Administración de Diario de Colima

Se agradece la publicación de la presente en el *Buzón* del Lector.

iAdiós Jimmy, adiós Loros!

A pocos días después del 23 de diciembre y aún tratando de asimilar la lamentable partida de Jimmy (como lo coreábamos en el Estadio Universitario cuando el ambiente era tenso y la emoción desbordaba en el sueño del triunfo de nuestro equipo), nos enteramos de la noticia que aunque presentíamos, negábamos a aceptar: ¡Loros desaparece! La tristeza de miles de aficionados al deporte del futbol se percibió en un sinfín de comentarios y lamentaciones, y ante el desafortunado hecho, no queda más que enviar un reconocimiento a todos los trabajadores que al mando de don Jimmy hacían lo suyo para que cada día el encuentro deportivo, las familias, grupos de amigos y asistentes en general, pasáramos una tarde agradable, de desestrés, de desahogo, y olvidáramos por unas horas situaciones personales y de la sociedad que nos preocupan.

Gracias Jimmy por los años en que no dudaste un momento en dar alegría, diversión y esparcimiento a miles de colimenses que no olvidaremos tu forma de ser muy característica... nos quedamos con lo bueno, lo generoso, lo perseverante y lo soñador, fuiste un incanzable promotor del deporte y por eso se te reconoce y se te recordará. ¡Un agradecimiento hasta donde estás ahora! Te vas y sin querer te llevas con tu vuelo al equipo que dejó de elevar sus sueños con tu partida. ¡Adiós Loros! iHasta algún día, Jimmy Goldsmith!

Martha Victoria Ramos Vargas

Indicaciones

Cartón de Robi



MA. EUGENIA GONZÁLEZ PEREYRA*



Innovemos algo ¡Ya! Perfecto 2019

OY regando las plantas descubrí una pequeña flor blanca, y quisiera poder tener las palabras exactas para compartir contigo el gozo de mi ser en ese instante; quizás estamos muy acostumbrados a dar por hecho lo que está, sin detenernos a admirar la perfección de lo que nos rodea, pero hoy tuve la quietud y el silencio, me permití que la gratitud llenara de neuroquímicos de amor y dicha mi corazón. Esa florecilla que anuncia la mandarina, desde su pequeña existencia, me ha mostrado toda la grandeza de la existencia. Sucede que hace algunos ayeres, me dio por intentar germinar las semillas de una mandarina que saboree, algunas hicieron lo esperado hasta crecer, y de todas dos están ya en fase propicia para regalar vida con su fruto, el que espero y sé que será bueno y abundante.

Así la vida, se ha de reposar y morir para entonces ser. Como los gusanos y las mariposas, como las semillas y el florecer, como las penas y el renacer. Todo inicio que con entusiasmo emprendemos lleva en su esencia el día en que dejará de ser para evolucionar, trascender, crecer.

Todo vivir es un ir muriendo y lo que hoy inicia, un día terminará, pero, ¿y si lo viéramos al revés? Podríamos notar que un término es el espacio para un inicio y que, sin el final aquel, en vano será querer encontrar el nuevo principio con su adécuada esperanza y su perfecta ilusión.

De todo ha surgido en esta década, de todo habrá en la que está por iniciar y lo que sí tenemos por seguridad es que de nosotros depende desde dónde elegimos mirar todo lo que ha pasado; créeme que hoy estamos construyendo paralelamente, mientras vamos viviendo, el futuro que estará escrito en nuestro camino.

¿Sí lo ves? Tú eliges qué semillas cuidar, de todas algunas van a germinar y otras, pocas, lograrán del todo crecer y regalar fruto a tu ser; las cuidarás regando y fertilizando, paciente esperarás y un día descubrirás ese sutil abrazo como el de una flor de color blanco; pétalos que te saludan, anuncio del fruto de tu empeño, dedicación, paciencia y determinación. Entonces, espero que ya estés buscando cuáles semillas vas

a sembrar y a regar. Pon cuidado, pues hay frutos dulces, así como los hay amargos, unos curan y otros matan; algunos otros son semillas que del sol nos resguardan, nos dan frescura y resguardan el agua de vida; colibríes, abejas y ciclos con ellos son ila vida que se sostiene! iMira bien!, eres tú quien distingue y promueve la vida; tú eres el principio desde donde cosecharás y mañana comerás. Se nos viene un Año Nuevo y ¿qué es el tiempo sino un acuerdo en común para no tener desencuentros?

Un ciclo se cierra y otro anhela poder encontrarnos; viviremos el mañana con la experiencia adquirida en el hoy, que está respaldada por lo que ayer tú y yo hemos sembrado; y ahora las preguntas, inestimable regalo, se nos muestran como buenas maestras. ¿Cuánto estás dispuesto a abrazar la humildad para esperar y respetar todo aquello que no puedes controlar? ¿Cuánto amor usarás para cuidar y acompañar a crecer lo que dices querer disfrutar? ¿Cómo abrazarás? ¿Con qué pureza estás dispuesto a brindar y compartir tu alegría y tu paz? ¿Cuándo has de sembrar para poder confiar aun y con decepciones y sinsabores? ¿Cuánta oportunidad le darás a la vida? ¿Confías tanto como para estar dispuesto a revisar ese closet de emociones, para poderlo bien acomodar?

Es cierto, todo aquello que tú te permitas guardar en tu corazón germinará y crecerá; de la abundancia, del corazón habla la boca y únicamente en ti está la responsabilidad de hablar con flores o la de resguardar tristes sapos. Innovemos algo iYa!, recapitulemos y declaremos bien para germinar un nuevo año que está por llegar. Es mi deseo que podamos cerrar el año con gratitud por todo tal cual fue, y desde ahí recibir la fuerza para crear abundancia en nuestro hogar, hacer y trascender. Feliz Año 2020 y muchas gracias perfecto 2019.

*Terapeuta psico-emocional

innovemosalgoya@gmail.com

CONGELAN SALARIOS Los presidentes del Senado y la cámara de Diputados de Argentina, Cristina Fernández de Kirchner y Sergio Massa, respectivamente, ordenaron ayer congelar los salarios de legisladores y empleados políticos del Congreso durante 180 días.

Foto Internet

Cierra sus puertas el museo de periodismo en Washington

WASHINGTON, E.U.- El Newseum, un museo dedicado al periodismo con sede en la ciudad de Washington, cerrará sus puertas el próximo martes en medio de dificultades financieras.

Fundado apenas en 2008, inició su corta vida como un proyecto para presentar los acontecimientos históricos desde el punto de vista de los periodistas, según información de Mi-

Estuvo ubicado prácticamente equidistante entre la Casa Blanca y el Capitolio, un coloso de paredes de vidrio con las palabras de la Primera Enmienda de la Constitución de Estados Unidos proyectadas en su exterior.

La Primera Enmienda garantiza los derechos de libre expresión y de acción, considerados fundamentales para un gobierno demo-

crático. "Estamos muy orgullosos de la manera como narramos nuestra historia", expresó Sonya Gavankar, directora de relaciones públicas de la institución.

El edificio fue vendido por 372.5 millones de dólares a la Universidad Johns Hopkins, que planea consolidar allí todos sus estudios de posgrado.

Gavankar atribuyó el fracaso del proyecto a "un mosaico de factores", pero uno de ellos, indudablemente, fue su surgimiento en un momento desafortunado.

Fue inaugurado hace 11 años en medio de la aguda recesión económica de ese entonces que afectó duramente a los periódicos, causando cierres y despidos en todo el sector.

Impone récord astronauta Christina Koch de una mujer en el espacio

WASHINGTON, E.U.- Scott Kelly. La astronauta estadounidense de la NASA, Christina Koch, se convirtió ayer en la mujer que más tiempo ha es-

tado en el espacio, 289 días consecutivos, y estableció así un nuevo récord.

Koch, de 40 años, llegó a la Estación Espacial Internacional (EEI) el pasado 14 de marzo, por lo que ayer superó la marca establecida por su compatriota Peggy Whitson, quien estuvo 288 días consecutivos

"Es algo maravilloso para la ciencia. Vemos otro aspecto sobre cómo el cuerpo humano está afectado por la microgravedad a largo plazo, y eso es algo realmente

en órbita.

importante para el avance de nuestra futura misión a la Luna y Marte", explicó en entrevista con la *CNN* desde la Estación Espacial Internacional.

Su regreso a la Tierra está previsto para febrero de 2020, con lo que se quedará por ligeramente por debajo del máximo registrado hasta ahora por un astronauta de la NASA de 340 días en el espacio, registrado por

"Hagan lo que les asuste. Todo el mundo debería pensar acerca de lo que les intriga y les atrae. Esas cosas pueden dar un poco de miedo al principio, pero normalmente significan que estás interesada", subrayó.

El récord total de permanencia de un astronauta en el espacio fue establecido en 1995 por el ruso Valery Polyakov con 438 días.

No es el primer récord que rompe Koch, ya que en octubre de este año llevó a cabo junto a su compañera Jessica Meir, la primera caminata espacial de un equipo sólo de mujeres, y que se prolongó durante más de 7 horas.

La EEI gira alrededor de la Tierra a unos 28 mil kilómetros por hora, a una distancia de 400 kilómetros de la superficie, con los que completa 16 órbitas al día.

Además, Koch y Meir forman parte de la actual misión espacial el italiano Luca Parmitano, los rusos Alexander Skvortsov y Oleg Skripochka y el también estadounidense Andrew Morgan.



Vigilan con drones Embajada de México en Bolivia

CIUDAD DE MÉXICO.- tos artefactos sobrevolando La Embajada de México en Bolivia confirmó que el cerco policíaco boliviano que se mantiene en los alrededores de la Residencia Oficial de México en La Paz incluye el empleo de drones para vigilar lo que ocurre al interior del inmueble.

La Embajada de México en Bolivia publicó en su la cuenta oficial de Twiter una serie de videos e imágenes donde se puede apreciar esel edificio oficial que habita la embajadora mexicana María Teresa Mercado, según información de La Jornada.

En la residencia se encuentran en calidad de asilados nueve integrantes del depuesto gobierno del presidente en el exilio, Evo Mo-

Entre ellos están los ministros de la presidencia, Juan Ramón Quintana, y de cultura, Wilma Alanoca,



Foto Internet

La Embajada de México en Bolivia confirmó que el cerco policíaco boliviano ha hecho uso de drones para vigilar e inmueble.

personajes que el régimen de facto de Jeanine Áñez tiene el interés de capturar.

El presidente Evo Morales ya había denunciado a través deTwitter el uso de drones para "amedrentar y poner en riesgo la seguridad de los asilados". Indicó también que ello viola el espacio aéreo de la oficina diplomática mexicana.

Bomba lacrimógena, posible causa de incendio en Chile

SANTIAGO, CHILE.- La directora del Centro Arte Alameda, Roser Fort, ha descartado "totalmente" que un cóctel molotov haya sido el causante del incendio.

El incendio afectó al recinto en medio de nuevos enfrentamientos entre manifestantes y policías en los alrededores de Plaza Italia de Santiago de Chile y apuntó en cambio a la posibilidad de que fuera por una bomba lacrimógena.

'Vinieron peritos de Bomberos y la Policía de Investigaciones de Chile. Es un tema que esperamos se resuelva de la manera más transparente posible, pero descarto totalmente una molotov".

Fort aclaró en rueda de prensa recogida por la emisora Radio Cooperativa que nunca recibieron una bomba molotov y que en cambio "recibimos tres bombas lacrimógenas", algo que no es nuevo para el recinto.

Además, dijo que son al menos 70 bombas lacrimógenas que afectaron el Centro de Arte durante este periodo, en 69 días.

Él intendente de la Región Metropolitana, Felipe Guevara, muy cuestionado por la actuación de Carabineros durante la oleada de protestas, ha afirmado que "si hay intervención de algún aparato disuasivo de Carabineros será parte de la investigación".

Incrementan mexicanos uso de tarjetas de regalo

CIUDAD DE MÉXICO.-Más de 30 por ciento de los mexicanos ha usado una tarjeta de regalo, mostró el estudio Las tarjetas de regalo y su consumo en Méxi-

co, de eBay.

"Una cuarta parte declara que lo ha hecho (usar tarjetas de regalo) una vez al mes o incluso más frecuentemente", mencionó el análisis derivado de una encuesta desarrollada durante noviembre de este

Más de 60 por ciento de quienes han usado una tarjeta de regalo la adquirieron ellos mismos para rea-

EL UNIVERSAL lizar compras de comercio electrónico.

De éstos, cuatro de cada 10 compran tarjetas de entretenimiento, seguidas por las de moda y electrónicos.

De los encuestados, 80 por ciento dijo que le gusta recibir tarjetas de regalo y 40 por ciento mencionó que ha recibido o dado un presente de este tipo en el último año.

Una cuarta parte de los encuestados dijo que gusta de las tarjetas de regalo porque tiene acceso a compras en línea a escala internacional, además, eBay encontró que los hombres las hacen 70 por ciento más que las mujeres.

Por otra parte, los ciberdelincuentes solían pedir criptomonedas a cambio de no revelar el acceso a videos tomados por cámaras web mientras veían contenidos para adultos, pero ahora solicitan los rescates a través de tarjetas de prepago de tiendas o sitios en línea.

Un estudio de Kaspersky indica que la diferencia entre las tarjetas de regalo prepagadas y las tarjetas bancarias tradicionales radica en que no se necesita visitar un banco para comprarlas y la forma de adquirirlas o recargarlas es tan sencilla como acudir a un supermercado.



Foto Internet

ACCIDENTE

Una colisión entre un minibús y un camión registrada ayer en la ciudad costera de Puerto Saíd, en Egipto, ha dejado al menos 18 muertos y seis heridos, según confirmaron fuentes sanitarias.



TRAE TU EQUIPO DE OTRA COMPAÑÍA Y AL CAMBIARTE DISFRUTA MÁS BENEFICIOS EN:



► En tu recarga de \$100 recibe

Los beneficios del paquete de \$200 durante los primeros 5 meses

3000 MB+ MIN. YSMS + LIMITADOS
SIN LÍMITE
Clarómúsica
500 MB de Navegación

Telcel la mejor Red con la mayor Cobertura

w.telcel.com, Centros de Atención a Clientes y Distribuidores Autorizados Telcel. Los precios publicados incluyen 16% de IVA. Vigencia al 20 de enero del 2020.



1) El cliente portado podrá elegir una de las siguientes promociones: Beneficios del paquete de \$200 pagando solo \$100 durante los primeros 5 meses o beneficios del paquete Amigo Sin Limite \$100 pagando solo \$50 durante los primeros 3 meses. Las recarga deberá hacerse en una sola exhibición. Los beneficios de los paquetes pueden variar, consulta montos y beneficios de paquetes en el momento que hagas tus recargas. La promoción aplica durante todas las compras de paquetes de la denominación participante realizadas en la vigencia de la promoción (3 ó 5 meses). Información de Amigo Sin Límite en ww-





ESCENARIO

www.diariodecolima.com

MUSICAL - A - 110 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:30 14:10 16:50 19:30 22:10

Contra lo imposible

ACCIÓN - B - 153 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 21:15

Doblemente embarazada

COMEDIA - B15 - 98 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 16:45 18:55 21:15 CINÉPOLIS ZENTRALIA 19:45 22:10

El hubiera si existe

COMEDIA - B - 96 min. **ESPAÑOL**

CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:25 13:35 15:45 18:05 20:20 22:45 CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:50 14:00 16:05 18:10 20:15 22:20

Jexi: un celular sin filtro

COMEDIA - B15 - 94 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:15 13:20 15:25 17:45

Frozen 2

ANIMACIÓN - AA - 103 min. **ESPAÑOL**

CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:45 14:15 16:35 18:55 **CINÉPOLIS SAN FERNANDO** 10:25 12:45 15:00 17:30

Entre navajas y secretos

SUSPENSO - B - 131 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 22:20

Espías a escondidas

ANIMACIÓN - AA - 102 min. **ESPAÑOL**

CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:10 12:20 12:45 13:30 14:40 15:05 15:50 17::00 17:30 18:15 19:25 20:05 20:40 21:50 22:30

CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:15 12:00 12:30 14:15 14:45 16:30 17:00 18:45 19:15 21:00 21:30

Last Christmas: Otra oportunidad para amar

COMEDIA - B - 103 min. **ESPAÑOL CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 10:40 15:30 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA

Progreso del peregrino

ANIMACIÓN - A - 114 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:35 14:10

Negra Navidad

THRILLER - B15 - 92 min. **ESPAÑOL CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

Star Wars: El ascenso de Skywalker

20:20 22:20

COMEDIA - B - 103 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 16:20 22:00 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 12:15 15:40 18:50 22:00 SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:55 14:50 17:50 20:50

Jumanji el siguiente nivel

COMEDIA - B - 123 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:30 13:05 15:40 18:20

CINÉPOLIS SAN FERNANDO 11:10 13:00 13:40 16:20 17:45

19:00 21:45 SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:00 13:45 19:20

Fallece a los 73 años Sue Lyon, la *Lolita* de Kubrick

CIUDAD DE MÉXICO.-La actriz estadounidense Sue Lyon, conocida por su interpretación en la película Lolita, de Stanley Kubrick, murió a los 73 años en Los Ángeles, comunicó el diario The New York Times.

Según Phil Syracopoulos, el amigo de la difunta, la actriz murió el jueves por problemas de salud que tenía algún tiempo, informó ayer.

La actriz saltó a la fama en 1962 tras protagonizar en Lolita, la versión cinematográfica de la controvertida novela de Vladímir Nabokov sobre las relaciones de una adolescente con un hombre de mediana edad.

El rotativo destaca que el propio Nabokov llamó entonces a la actriz la ninfa

Lyon actuó en más de 20 películas, por su papel de Lolita la actriz ganó el Globo de Oro a la mejor actriz revelación.



Murió a los 73 años la actriz estadounidense, Sue Lyon, conocida por su interpretación en la película Lolita de Stanley Kubrick.

Muere Andrew Dumbar, actor de Juego de Tronos

CIUDAD DE MÉXICO.-Andrew Dunbar, conocido por su trabajo como secundario en Juego de Tronos, falleció la pasada Noche-

Su representante ha sido el encargado de confirmar la fatídica noticia, a pesar de que aún se desconoce el motivo de la inesperada muerte del intérprete de 30 años de edad.

buena en su casa de Belfast.

Dunbar había interpretado en la mítica serie a uno de los combatientes de la batalla de los bastardos, además de dar vida a Theon Greyjoy en las escenas de acción.

La agencia de especia-

listas a la que pertenecía Dunbar, The Extras Department, ha emitido un emotivo comunicado lamentando el fallecimiento del joven actor.

Tenemos muchos recuerdos bellos de los años que Andrew trabajó con nosotros", comienza explicando el texto.

Era tan versátil que podíamos meterlo en cualquier cosa, era un intérprete de tanto talento que al final siempre acababa saliendo en todo", continúa explicando el comunicado antes de recordar la participación del artista en las series Line of Duty y Kripton y, sobre todo, su "amable alma y su afectuosa personalidad".



Foto Internet

CONMEMORACIÓN

El Museo del Estanquillo, en colaboración con la Fonoteca Nacional, en la Ciudad de México, conmemorará en 2020 a Carlos Monsiváis mediante una muestra de su colección musical con motivo del décimo aniversario luctuoso del escritor.



Foto Internet

El actor Marcelo Buquet, de 57 años, se casó con Priscilla Cruz, de 27 años.

Se casa Marcelo Buquet con joven 30 años menor

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- El actor Marcelo Buquet, de 57 años, compartió en su cuenta de Instagram la felicidad por su reciente matrimonio con Priscilla Cruz, de 27 años.

La pareja posteó en sus redes algunos momentos de su unión matrimonial tras 6 años de noviazgo. Te amo para siempre

@prixpantherfitness @prixpantherfitness". "Wedding Love. Te amo @ marcelobuquet", escribieron para acompañar la fotografía.

El uruguayo Marcelo Buquet debutó en México en 1989, cuando hizo su aparición en Simplemente María, ha participado en melodramas como *Marima*r, La madrastra, La tormenta, entre otras; actualmente forma parte de la serie de Netflix *El Dragón*.

Priscilla entrenadora fitness y el actor, se conocieron en 2014, luego de que Buquet sufriera la muerte de su esposa Lorena, con quien tuvo un hijo llamado Marcel.

La pareja presume su amor en redes sociales, donde cibernautas han externado sus felicitaciones y algunos su sorpresa por los 30 años de diferencia que hay entre ellos.

Impacta el parecido de Milla Jovovich y su hija

EL UNIVERSAL calipsis zombie.

CIUDAD DE MÉXICO.-Ever Anderson, primogénita de Milla Jovovich y Paul W. S. Anderson, director de Resident Evil, ha acaparado la atención de todos por su impresionante parecido

con la actriz ucraniana de

44 años. La pequeña de 12 años se convirtió en noticia luego de que usuarios de redes evidenciaran la sorprendente similitud con comentarios en los que expresan, que ya hay sucesora para las próximas cintas del apo-

La hija de Milla Jovovich es idéntica a ella. Podrá protagonizar Resident Evil 10, 11 y 12 cuando la mamá este vieja y hacer el remake del 5to Elemento.

Anderson no sólo heredó la belleza de su madre, también su talento al incursionar en el cine junto a Milla como *La Reina Roja* en la cinta de 2016 Resident Evil: capítulo final. Además de seguir sus pasos en el mundo del modelaje engalanando las portadas de revistas como Vs. y recientemente Jalouse, misma en

la que su mamá apareció hace 23 años.

Las imágenes que circulan en internet de Ever, corresponden al pasado 26 de octubre y 19 de noviembre de 2018, donde aún la pequeña lucía con cabellera rosada.

A pesar de que las fotografías son algo antiguas, recién cobraron notoriedad al circular en redes, impactando a usuarios que han reaccionado a través de comentarios donde indican que Anderson es más Milla Jovovich que la mismísima Milla.

AMENIZA TUS EVENTOS SOCIALES PIANISTA Y TECLADISTA VERSÁTIL FIESTAS FAMILIARES INFANTILES, XV AÑOS, BODAS,



TEL: (312) 31-2-05-91 CEL: 312-211-91-81 Y 312-301-73-77